

bres, á repetir la operación practicada con anterioridad por el Coronel Emilio Gallardo.

—El General Luis E. Torres en telegrama de fecha 19, dice: “Al incorporarse hoy el Mayor Villa, participa haber encontrado ayer, en la Ea una rancharía grande de indios rebeldes, y habiéndolos atacado les hizo dos muertos y los prisioneros de que trata mi diverso mensaje de hoy; habiéndoles recogido un fusil de percusión y una pistola.—Este movimiento lo hizo acompañado de caballería de vecinos del Médano y por orden del General Lorenzo Torres, de quien se separó ayer á las 4 A. M. en el islote del Añil, abajo de Vícam.

—El mismo General en Jefe de la Zona, participa con fecha 19, que el día anterior se presentaron el Presidente Municipal de Buenavista, un hombre, seis mujeres y ocho niños indígenas; que la noche anterior trajeron dos hombres y una mujer capturados en el Bacójori, y que en el día llegaron prisioneros de la Angostura 5 mujeres y 9 niños, y se incorporó con su fuerza el Mayor Villa con 6 hombres, 26 mujeres y 21 niños prisioneros capturados en la Ea. Entre las mujeres se encuentra la de Juan Maldonado (a) Tetabiate.

—El General Lorenzo Torres, en su parte fechado el día 20 expresa, que para la expedición que hizo del 16 al 19 por el Añil y diversos puntos de la Sierra, dividió su columna en tres secciones, á las órdenes de los Tenientes Coroneles Anastasio Torres y Juan J. Navarro, dejando la tercera á sus inmediatas órdenes.—La del mando del General Torres tuvo tres encuentros con los indios en los puntos llamados Pótam, Chichiquelite y Boca del Guapari, resultando de ellos, la muerte de 4 rebeldes y la captura de 12 mujeres y 13 muchachos.—El Teniente Coronel Navarro les hizo 2 muertos en la Gloria y capturó dos mujeres y 4 muchachos, y recogió dos pistolas.—El Comandante Loreto Villa recogió en la Ea una pistola y 50 cartuchos, mató 2 indios y capturó 27 mujeres y 25 muchachos.—En resumen, el resultado de la expedición fué la muerte de 8 rebeldes, 41 mujeres y 42 muchachos capturados, y recogidas 3 pistolas con 50 cartuchos.

—El General Lorenzo Torres participa con fecha 18, desde Pótam, que habiendo salido con las 3 columnas que componen su fuerza rumbo á la margen derecha del río, alcanzó al enemigo en Chichiquelite haciéndole 2 muertos y capturando 6 mujeres y 3 muchachos.—Al día siguiente persiguió á una partida rebelde, que se dispersó, dejando 8 mujeres y 5 muchachos.

—En la expedición que hizo el Teniente Coronel Quintero á la Sierra del Tacali en los días del 14 al 19, tuvo 3 encuentros con el enemigo: el 16 en el cañón de Bacarisagui, el 17 en Bacójori y el 19 en Otancahui, resultando en estos combates 1 indio herido, habiéndosele quitado á los rebeldes 1 fusil, y los burros que llevaban cargados con carne. En la tropa hubo 1 soldado herido.

—El General Lorenzo Torres comunica con fecha 19 desde Pótam, que al incorporarse los Tenientes Coroneles Juan J. Navarro y Anastasio Torres, dieron parte; el primero, que en la mañana del día 18, en el bosque llamado de la Gloria, batió 1 grupo de rebeldes haciéndole 1 muerto, capturándole 2 mujeres y 4 muchachos y recogiendo una pistola. En la tarde murió otro indio en el tiroteo de la Islita de Vícam al Añil, dejando una pistola; y el segundo, Teniente Coronel Torres, alcanzó el día de ayer en la Laguna del Buillarumo á unos indios, quedando 2 heridos de ellos, los cuales no pudo recoger, por haberse ocultado en un espeso bosque.

—El General Luis E. Torres dice por telegrama de fecha 28, desde Tórin: General Lorenzo Torres telegrafíame hoy desde Guamúchil: “Hoy he regresado de la expedición que hice sobre los indios que roban siembras de la otra banda del río, con los resultados siguientes: el Comisario del Médano se me incorporó con 38 vecinos á caballo y 22 infantes. Yo llevé de este destacamento 45 de tropa á las órdenes del Capitán Barrón, Jefe del mismo, con 2 subalternos. En el Médano del Guarache se comenzaron á cortar huellas de

los rebeldes, aumentándose á medida que avanzábamos, hácia el Sur. Del punto de Vinorama avancé la Caballería del Médano y en el Bachoco se encontró con una partida de gandules que batió, haciéndoles 13 muertos y recogiendo una carabina Winchester, tres Remington y dos pistolas.—En seguida dispuse que el Capitán Barrón con la fuerza de su mando regresara á este campamento, disponiendo también que la infantería del Médano siguiera la huella de unas familias que se dirigían hácia la costa, y yo con la caballería, seguí rumbo á Iliba, donde pernocté ayer.—A Don Julian Cuevas mandé con una parte de la caballería del Médano rumbo á Toscalahui, y quien hizo á los rebeldes 6 muertos y capturó 5 mujeres y 3 muchachos.

—El comandante del destacamento de Bácum participa que el día 28, una partida como de 50 indios se avistó por el bosque, é hizo fuego sobre el destacamento, el cual, juntamente con el de Bataimove que llegó al oír los disparos, salió en persecución del enemigo, al que dispersó por el camino del Juvani y Sopochocho.—Fué herido 1 soldado de artillería.

—El General Luis E. Torres transcribe con fecha 29 desde Tórin, el parte del Coronel Maafs recibido la noche anterior de Bácum, como sigue: “Hónrome participar á Ud. haberme incorporado á éste á las 6.45. P. M., habiendo encontrado en el camino, cerca de Juvani, una partida como de 50 indios que atacó el flanco izquierdo y retaguardia del convoy que es á mis órdenes; habiendo sido batida y puesta en dispersión, sin poder apreciar el daño que se les causó, no obstante el reconocimiento que se hizo, por la espesura del bosque. Por nuestra parte tenemos que lamentar la muerte del Capitán 2º del 19º Batallón Antonio Calderón, y herido el corneta Francisco Zamarripa.—El convoy se componía de 33 carros.

—El Teniente Coronel Navarro derrotó el día 29, cerca de Cuesta Alta, una partida de rebeldes, habiéndoles hecho 3 muertos y capturado 2 mujeres.

Mes de Junio (1900).

—El Coronel Maafs que marchó el día 7 á establecer el destacamento en Tinajera, encontró una partida rebelde de más de 100 indios, que batió y persiguió, haciéndoles 3 muertos. La fuerza tuvo 1 muerto y 3 heridos.

—El Teniente Coronel de Guardia Nacional Anastasio Torres, derrotó el día 7 en Yusaguay una pequeña gavilla de indios, haciéndoles 1 muerto y capturándoles 2 mujeres y 1 muchacho.

—El Teniente Coronel Juan A. Quintero se incorporó á Tórin el día 9, procedente de Ontagota y bosques de San José y Batamote, donde batió el día 8 2 rancharías de los rebeldes, á los que hizo 2 muertos, capturando 9 mujeres y 16 niños.

—El día 11 se incorporó á Tórin el Teniente Coronel Anastasio Torres, el cual, en las diferentes expediciones que practicó los días del 9 al 11, logró batió varias partidas de rebeldes, entre otras en Jusabuaje, á los que hizo 7 muertos, capturó 1 muchacho y les recogió 2 fusiles Remington y 60 cartuchos.

—En la expedición que hizo el Coronel Emilio Gallardo á la Tinajera del 9 al 11, encontró el día 9 á los indios en el camino de Yucumari los cuales hicieron una descarga á la vanguardia, resultando 5 heridos de la Guardia Nacional y 2 del 17º Batallón. El enemigo fué seguido sin tregua, pero siempre emboscado, no pudo batírsele completamente. Se le persiguió el 10 todo el día, hasta poderlo dispersar, resultando por nuestra parte otro individuo de tropa ligeramente herido.

—El día 26 por disposición del Cuartel General de la Zona, salieron para expedicionar en la Sierra, 4 columnas con los Jefes siguientes: 1ª columna, á las órdenes del Coronel García Hernández; 2ª, á las del Coronel Maafs, 3ª,

á las del Teniente Coronel Navarro, y la 4ª, á las del Coronel Gallardo; tomando el mando de todas, oportunamente, si es necesario, el General Lorenzo Torres.

—Con fecha 20 dá cuenta el General Luis E. Torres de las operaciones practicadas del 10 al 15 por el Coronel Agustín García Hernández sobre la Sierra. Después de 5 días de recorrerlas en varias direcciones, solo encontró huellas de pequeñas partidas y regresó sin novedad.

—El Coronel Miguel González, en su expedición del 16 al 19 por Tetacombiate, los Pilares, la Misa y Cruz de Piedra, encontró pequeñas gavillas que tiroteó y se dispersaron, dejando la encontrada en Cruz de Piedra los caballos que había robado.

—El Coronel Emilio Gallardo dá parte que en su expedición á la Sierra, del 24 al 30 de Junio, encontró solamente el 27 una partida de rebeldes al entrar al Bacatete, la que batió y dispersó.

—En la expedición que hizo el Coronel Maafs á la Sírria, en los días corridos del 26 de Junio á principios de Julio, batió el 27 á una partida de rebeldes en la Noria de Meneses, haciéndoles 1 muerto y varios heridos, y capturando 6 mujeres y 8 niños.—El 29 batió á otra partida en Torocobampo, les hizo 2 muertos y 2 mujeres y 3 muchachos capturados. El mismo día, la avanzada tiroteó á una gavilla matando á un indio, y cogiendo una carabina Remington y capturando una mujer y un niño.

—El día 29, una escolta que conducía acémilas del 17º Batallón, fué tiroteada por los rebeldes entre Bácum y Cócorit, resultando heridos un arriero del 17º y un soldado del 19º

—El mismo día 29 el Capitán Alatraste del 19º Batallón dispersó á la partida de rebeldes que tirotearon á la escolta que conducía las mulas del 17º Batallón.

—El Teniente Coronel Navarro que expedicionó por la Sierra desde el 26 de Junio á principios de Julio, recogió en los Bules un caballo de los indios.—El 29 los alcanzó en el Aguaje de Bejoribampo, haciéndoles 5 muertos, 1 prisionero herido y cautivos una mujer y 6 niños: al herido se le recogió un fusil.—El día 30, la avanzada tiroteó á una gavilla, que dejó un indio muerto y una carabina Winchester.

—El Teniente Coronel Anastasio Torres participa que el día 30 alcanzó una partida de indios al pié de la Sierra, entre Labores y Cerros del Huatachive, capturando uno de los rebeldes y recogiendo dos armas.

—El Coronel Agustín García Hernández, con fecha 30 dá parte, que en la expedición que hizo á la Sierra en los días 26 al 30, emprendió tenaz persecución sobre los rebeldes alcanzándolos varias veces y teniendo con ellos tiroteos, siendo el principal el del día 30 en el Buatachive en donde en número algo considerable y posesionado de la fortificación de ese lugar, se sostuvo algún tiempo, emprendiendo después la fuga y dejando nueve muertos. Se capturaron sesenta indígenas entre mujeres, muchachos y niños. En este encuentro murió el cabecilla Dolores Islas, que era de gran importancia entre los indios.

Mes de Julio (1900).

—El día 1º batió el Teniente Coronel Navarro una partida de rebeldes en Bejoribampo, haciéndoles cinco muertos y un prisionero herido; se les recogieron dos armas, y se capturaron una mujer y seis niños.

—El Coronel Maafs, en su expedición á la Sierra, de la cual volvió el día 1º, batió varias pequeñas partidas á las que se les hicieron 4 muertos y 24 prisioneros entre mujeres y muchachos. Se les quitaron 3 armas, 2 caballos, y municiones. En la fuerza no hubo novedad.

Un grupo de indios pide rendirse con ciertas condiciones inadmisibles.

—Como se ha dicho la relación sumaria de los acontecimientos de este año de 1900, un grupo de indios que se decía ser en número de 300 y sus familias, pidió la paz al General Lorenzo Torres que se encontraba en Cócorit el día 1º de Julio. Su Jefe, el cabecilla Mabitay, después de hacer perder muchos días de expedición, acabó por pedir lo que no era posible conceder, y en consecuencia, se suspendió la correspondencia.

—El Coronel Emilio Gallardo, en su expedición por la Sierra del 2 al 5, encontró una partida de rebeldes en Bacatete, la que batió y dispersó.

—El Subteniente Javier Campero dió alcance á una partida de indios cerca de las Burras, adelante de la Estación Moreno, el 10 de Julio. Les hizo 1 muerto, 1 herido y se capturaron 2 indias con 1 niño.

—El General Lorenzo Torres en telegrama fecha 24, y desde Tórin dice:—General Secretario de Guerra y Marina.—Ejecutado el movimiento de que dí cuenta á esa Superioridad en mi telegrama cifrado del 20, resultó que los rebeldes, á la vez que me hacían saber su resistencia para someterse, abandonaban los puntos que ocupaban en el Buatachique y otros de la Sierra, por cuyo motivo, cuando llegaron las columnas á dichos puntos, ya no se les encontró en ellos.—Una lluvia torrencial que cayó el día 21, y que se repitió el 22, borró todas las huellas del enemigo, é impidió nuestros movimientos al grado de hacer impracticable la persecución.—En vista de esto, me concreté á mandar practicar reconocimientos por los rumbos Oriente y Poniente de la Sierra, recomendando lo primero al Coronel García Hernández, quien solo encontró en el Memolobampo una pequeña partida de indios, á la que tiroteó y dispersó; y lo segundo lo practiqué yo personalmente, sin encontrar huellas del enemigo que supongo se dispersó en grupos que tomaron diferentes direcciones.—Espero que cambie un poco la temperatura y medio seque el terreno para emprender nuevas operaciones.—Hónrome participarlo á Ud. expresando que no ocurrió ninguna novedad en las tropas de mi mando, las cuales regresaron hoy á sus respectivos campamentos.—Lorenzo Torres.

Mes de Agosto (1900).

—Con fecha 5 de Agosto informa el General Lorenzo Torres lo siguiente, respecto á noticias de los indios: General Secretario de Guerra.—Contestando respetable mensaje de Ud. de ayer, en que pide informe, sobre si en estos días no se ha tenido noticia de los indios, hónrome expresar, que según los datos que ha podido adquirir este Cuartel General, los indios se encuentran fraccionados en muchos grupos de más ó menos consideración y en todas direcciones, pero principalmente en las cordilleras que hay de Buenavista á Cumuripa, de donde según mensaje de ayer, los vecinos de este último pueblo persiguieron una partida de rebeldes de alguna importancia quitándoles un robo compuesto de tres bestias y cuarenta reses, más una carabina y una pistola.—En las Sierras de Tácali, Bacatete y Santa Ursula también hay partidas que merodean por diferentes rumbos; y por el lado de la costa se tiene noticia de que en la isla de Santo Domingo, en donde abunda el pescado, se hallan diversos grupos de rebeldes. A las inmediaciones de los pueblos de este río no se hacen sentir sino pequeños grupos de 4 ó 6 indios, que salen á hacer robos de poca importancia. Este Cuartel General cree que esos grupos se reunirán más tarde ó más temprano para continuar la guerra, y en vista de esto, preparo ya las tropas que han de salir para perseguirlos, á efecto de evitar que se incorporen los referidos grupos.—La persecución que se prepara, no será tan eficaz como es de desearse, porque la estación presente no permite á nuestros solda-